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¿Por qué una revista sexo disidente?
No hay en estos momentos en la provincia de Santa Fe
una revista específica de nuestra comunidad, que expre-
se lo mucho que hace nuestra gente, que no muestran los
medios de comunicación. Una revista facilitará la difu-
sión de los grandes cambios culturales y sociales que
han protagonizado feminismos y disidencias sexuales.

Revista sin fines de lucro
Por esa necesidad social editamos una revista de distri-
bución gratuita, en dos versiones: en papel y digital.
Nuestra motivación al editar una revista es militante, no
es con fines de lucro, no queremos hacer negocio con la
gente LGTBI+. No estamos dentro de las lógicas capita-
listas de la ganancia.

Distribución gratuita
La versión digital se distribuirá en PDF por suscripción
gratuita a un grupo de WhatsApp. El desarrollo de las
tecnologías de las comunicaciones facilita la democrati-
zación de las informaciones y llegar a un amplio públi-
co que se informa por celular. La versión impresa se dis-
triburá por las redes que ieremos construyendo con com-
pañerxs de las distintas localidades.

Lo logrado y lo que falta
Hemos conquistado importantes leyes: Educación
Sexual Integral, ESI. Matrimonio Igualitario. Identidad
de Género. Cupo Laboral Travesti Trans. Aún falta que
estos cambios sean incorporados por toda la sociedad.

Movimiento de Liberación LGBTI+, que se hizo también
europeo con el Mayo Francés y luego mundial.
En los últimos años el movimiento ha tomado músculo,
movilizándose miles de personas en los Actos del
Orgullo. Nuestras aliadas históricas, el movimiento de
mujeres feministas, han tenido un gran desarrollo, con la
movilización de miles de mujeres en los actos del 8 de
Marzo, Día de la Mujer, del movimiento “Ni una menos”,
de los Encuentros Nacionales de Mujeres, por la conquis-
ta del derecho a la interrupción voluntaria del embarazo.

Periodismo militante en primera persona
Esta revista está hecha por militantes LGBTI+, no
somos neutrales en nuestro posicionamiento. Somos les-
bianas, gays, bisexuales, travestis, trans, inter sex, no
binaries y nuevas identidades.
También nos situamos junto a lxs desheredadxs de la tie-
rra, a lxs desposeídos por este sistema inhumano, el sis-
tema Capitalista, al que cuestionamos.
Nuestra problemática se enmarca dentro de los
Derechos Humanos, como pioneramente lo señalara el
Movimiento de Liberación Homosexual de Rosario en
los primeros años 80.
La revista tiene un carácter vivencial, queremos dar voz
a quienes no la tienen, quienes hablan viven lo que
expresan, no repiten lo que les han contado.

¿Por qué Comunidad 365?
Comunidad: Construir Comunidad es lo que hacen
todos los días personas LGBTI+ que trabajan silenciosa-
mente por la ampliación de los Derechos que histórica-
mente nos han sido negados, los derechos civiles y socia-
les que merecemos como ciudadanxs plenos y no de
segunda clase. Construir tejido social alrededor de lo
logrado es la tarea militante y anónima de este momento.
365: En nuestra provincia hay 365 localidades, 59
Municipios (cuentan con + de 10.000 habitantes) y 306
comunas (- de 10.000 habitantes).
365 expresa la necesidad de llegar con políticas
públicas de Diversidad Sexual a todo el territorio de
la provincia. No es lo mismo ser LGBTI+ en Rosario o
Santa Fe, que vivir en el interior profundo.

Territorio provincial
Nuestra provincia de Santa Fe es muy extensa, la super-
ficie total que ocupa es de 133.000 km². En su eje norte-
sur, tiene una longitud de 720 km y en su eje este-oeste
alcanza los 380 km. Abarca realidades geográficas,
sociales y culturales muy diversas. En esta primera edi-
ción hay notas de las ciudades de Gálvez, Romang,
Rosario, Santa Fe y Venado Tuerto. En las sucesivas
ediciones cubriremos más localidades de la provincia.

Un nuevo sujeto social ha surgido
En las últimas décadas se desarrolló un gran
Movimiento LGBTI+ en nuestro país, en América
Latina y en el mundo todo. Mucho tiempo fuimos con-
siderados amorales, sidóticxs, enfermxs en el mejor de
los casos. El 17 de mayo de 1990 la Organización
Mundial de la Salud (OMS) sacó a la Homosexualidad
de la lista de enfermedades mentales. El 28 de Junio de
1969 la gran revuelta de Stonewall, en Nueva York,
EE.UU. significó el surgimiento del moderno

“La Libertad guía al pueblo”. Eugène Delacroix (versión LGBTI+)  La Revolución Francesa.

Un nuev@ sujet@ social ha surgido:

El Movimiento Sexo Disidente o LGBTI+

Editamos una revista militante, no
por motivos de lucro, no queremos
hacer negocio con la gente LGTBI+.
No estamos dentro de las lógicas
capitalistas de la ganancia.

Editor responsable:  José María Diaz de Brito - Domicilio editorial: San Juan 555 - Dpto. 4 “B”
Teléfono: 0341 - 156 902284 - E-mail: josemariadiazdebrito@yahoo.com.ar - Rosario - Santa Fe



Página 3“Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas, pueden cambiar el mundo”. Eduardo Galeano.

combate, fusiles de asal-
to, escudos. Eran situa-
ciones de represión muy
violentas. Llevaban dete-
nida gente con o sin
documentos (en esa
época no tener los docu-
mentos era causa de
detención policial). 
Rodeaban Inizio o Staff,
subían a las terrazas, por
si alguien se quería esca-
par. Hacían prender las
luces, apagar la música, y
sacaban a la gente a la
calle, a muchos llevaban
detenidos y trasladados a
las Comisarías en ómni-
bus de línea requisados.
Lo peor es que negocia-
ban con lxs detenidxs por
algo de valor, dinero, un
reloj, y le decían a la
gente que no vuelvan al
bar porque iban a retor-
nar.  Pero la gente volvía,
había muchas ganas de
defender las libertades,

algunos eran detenidos varias veces en una noche. La repre-
sión más fuerte fue los tres primeros años.

¿Por qué se mudaron?
- En el primer local estuvimos cuatro años. Tuvimos que
mudarnos porque no quisieron renovar el contrato de alqui-
ler al enterarse que funcionaba un bar gay. Fue una situa-
ción de abierta discriminación. En 1991 nos mudamos a
calle Mitre 1880, casi Pasco, en el extremo opuesto frente
a Plaza Libertad, estuvimos hasta el 2014, hace ocho años.

Espectáculos
- En Inizio comenzaron los espectáculos, organizados por
la Correntina, la Placer, Marcelo Ponzio, Ivan Style y
otrxs, llevaban adelante sus Shows de Transformismo y
espectáculos.
- Anteriormente, el grupo “Las Cholas” hacían espectá-
culos en ámbitos privados, por seguridad, al borde de lo
prohibido.
- Barquito fue otro entrañable transformista que actuó en
Inizio. Juan Pablo Geretto comenzó en el bar con sus per-
sonajes histriónicos, luego salió en la TV en el programa de
Marcelo Tinelli y dio el gran salto por el que fue reconoci-
do a nivel nacional.
- Yo viajaba a Buenos Aires a bares y boliches gays, habla-
ba con lxs dueñxs y traía algunos artistas a Inizio. Jean
Francoise Casanovas actuó en Inizio con Caviar. Carmen
Barbieri y Flavio Mendoza actuaron también.

Travestis y represión policial
- La propia policía nos condicionó la gente que se permitía
dentro del bar, prohibidas las travestis y trans. La amenaza
era que si encontraban alguna nos clausuraban. Con el paso
del tiempo, en calle Mitre, fueron muchas chicas, trabaja-
ban en la zona, en la esquina, en la plaza, iban y compraban
su copita y se iban, estaban mayormente en la esquina.
Hablé con el Jefe de Moralidad para que acepte que estén
dentro del bar. Fui negociando con la Policía que las deja-
ran estar en el bar, por el frío, por el baño, por razones de
sentido común y de Humanidad. Esos avances se fueron
dando de a poco, con negociaciones, las chicas trans eran
negocio para la Policía, las agarraban en la calle con el
cliente y éste pagaba para zafar de ir detenido. 

Derechos de las minorías sexuales
- El bar era comercial, pero pertenecer al Movimiento
nos involucraba en muchas cosas, la problemática del
VIH, la lucha por los derechos civiles y sociales de las
minorías sexuales.

¿En qué fecha abriste el primer Inizio?
- Se abrió en octubre de 1987, el día no lo recuerdo. Estaba
en calle Sarmiento esquina Ituzaingó, en diagonal a Plaza
Libertad, en una casa vieja. 
- Funcionaba en tándem con el bailable Staff, que había
puesto Beto, en Ituzaingó casi Mitre, frente a la Plaza
Libertad. 
Staff ya estaba hacía casi un año. Veíamos que en esa época
no existían lugares gays para antes y después del baile, lo
que hoy llamamos la previa, la gente quería ir a barcitos de
la zona, pero no los dejaban entrar. Allí surgió la idea, a
partir de la necesidad de la gente de contar con un bar gay
para las previas.
- Había excelente relación con Beto, el dueño de Staff, de
quien se decía que era Comisario de Policía, pero en reali-
dad era delegado gremial del Sindicato de la UOM (Qué
chongo!!!), el inventó eso para protegerse.

La movida gay, lésbica, travesti
- Comenzó la movida gay, lésbica, travesti, iba muchísima
gente. Pegamos con una necesidad social. Se dio un desta-
pe como en España. Mucha gente iba, había muy buen
ambiente, muy buena onda.
- Era un lugar al que asistía toda la Comunidad LGBTI de
Rosario y zona. Jamás hubo un problema entre nuestra
gente. Por fuera había personas homofóbicas que nos cues-
tionaban. - El bar actuó de una manera muy abierta desde
un principio. Los bares gays que habían anteriormente
duraban muy poco, eran lugares oscuros, a escondidas, para
que no se notara su presencia, la Policía al enterarse los
clausuraba. Fue una actitud muy transgresora la nuestra,
abrimos con mesas en las veredas. Y eso molestaba. Eran
épocas de la Liga de la Decencia en Rosario, la División de
Moralidad Pública de la Policía, de la plena vigencia de los
artículos del Código de Faltas con que nos reprimían.
- A partir de esta apertura que se dio, se terminaron las
Fiestas en casas particulares, se disfrutaba de una manera
especial el momento que se vivía, veníamos de muchos
años de represión, de la Dictadura y pos Dictadura, se pasó
a reunirse en lugares públicos, en común, más abiertos.
- También concurría público hétero, sabían que era un bar
gay, nos unía el clima de libertad que se respiraba en el bar,
la gente sabía que no se cuestionaban actitudes que en otros
lugares sí.
- Inizio fue uno de los boliches gays más veteranos del país,
Contram ano, una Disco de Buenos Aires otro.

Represión policial
- Caía la Guardia de Infantería de la Policía, con ropa de

En el principio fue Inizio
Entrevista a Luis SalcedoProtagonistas:

Cuatro años en el primer local de calle

Sarmiento e Ituzaingó, y 23 en el segundo de

Mitre 1880, 27 años en total. Muchas historias

transcurrieron en Inizio, el viejo y glorioso bar

ícono de la Comunidad LGBTI de Rosario.

1991: primeros cuatro años de Inizio.

Primer local de Inizio, Sarmiento esquina Ituzaingó, Rosario.

Por Equipo de Redacción

- Cuando abrimos Inizio estaba el Movimiento de
Liberación Homosexual, el MLH, había dos chicas lesbia-
nas que eran militantes del Movimiento que trabajaban en
Inizio.
- Luego surge el Colectivo Arco Iris con Guillermo
Lovagnini y Pedro Paradiso como dirigentes y muchxs
militantes, con la inclusión de las chicas trans. Fue muy
importante la función social que se cumplió en ese momen-
to con la distribución de preservativos y folletos, la coloca-
ción de carteles y la concientización. La gente en los boli-
ches estaba en otra cosa, no quería oír hablar de eso en los
lugares de diversión, les daba miedo. Guillermo llevaba un
TV y pasaba videos de salud. Se hacían espectáculos con
transformistas para colaborar y se llenaba. Se participó en
los viajes en micro que organizaba Colectivo Arco Iris a las
Marchas del Orgullo en Buenos Aires.

Renuncia del Jefe de Policía de Rosario
- Tomamos un firme compromiso con las travestis contra la
Policía cuando en 1998 las chicas trans se levantaron con-
tra los maltratos policiales, movimiento que terminó con la
renuncia del Jefe de Policía de Rosario Benedicto Mattía
por haberlas tratado de “mascaritas sidóticas”. Se hicieron
Conferencias de Prensa en el bar, reuniones en el Consejo
Municipal, cuando las quisieron trasladar -con su oposi-
ción- al Parque de la Independencia y terminaron clausu-
rando el bar. Ellas cortaron varias veces la calle Mitre
pidiendo por la apertura de Inizio.

Fin de Inizio
- En el año 2014 se cerró. El ambiente había cambiado, la
violencia y las drogas se adueñaron de las calles y de la
noche en toda la ciudad. Lo tuve que cerrar porque hubo un
asesinato en el bar, eran, y son, épocas muy violentas en la
ciudad. Se trató de una persona que no era cliente del bar y
fue un ajuste de cuentas. La noche había cambiado, venía
mucha gente que no era de nuestro ambiente.
- Lo siento en el alma, era mi vocación, mi vida quedó ahí,
pero hoy en día no puedo pensar en reabrir Inizio.
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Carlos Felipe Italiano nació el 13 de Diciembre de

1953 en Córdoba, pero hacía muchos años que

residía en Rosario, ciudad que hizo suya. 

Histórico militante LGBT+
Adrián Sánchez, compañero del MLH residente en Londres, nos comenta
sobre Carlos: “A mediados de los 80 Juan Carlos Espina invita a Carlos

Italiano a integrar el Movimiento de Liberación Homosexual (MLH), como

editor de su boletín, al cual Carlos aporta su nombre: “Se dice de mí”, nom-

bre del famosa canción que cantara Tita Merello. También fue secretario de

Prensa del MLH. “Se dice de mí” fue la primera revista gay de la ciudad de

Rosario. Se lanzó el 28 junio de 1986, celebrando el aniversario de las revuel-

tas de Stonewall, EE.UU”.

“En tiempos que era peligroso debatir Carlos Italiano contribuyó a levantar

el perfil de unos principios y unos Derechos Humanos que son universales e

indivisibles. Apoyando los reclamos de otras organizaciones de Derechos

Humanos; participando en las marchas bajo la bandera del MLH en las pri-

meras demostraciones por la Aparición con Vida de los Desaparecidos, Juicio

y Castigo y reparación. Recordar a Carlos Italiano es rescatar la memoria

colectiva de ese período y recordar la contribución por él realizada”.

Profesor, intelectual y escritor
Fue Profesor de Lengua y Cultura Italianas y Licenciado en Ciencias Sociales
y Humanidades, por la Universidad Nacional de Quilmes, con Maestría en
Ciencias Sociales, mención en Historia. Carlos en el año 2000 funda en
Rosario el Centro Orientador de Estudios Lingüísticos Internacionales
(COELI), del que fue Director.  Es autor de dos volúmenes para la enseñanza
de la lengua italiana a argentinos, Tano 1 (2004) y Tano 2 (2005), declarados
“De Interés Educativo” por el Ministerio de Educación de la Provincia de
Santa Fe. Era escritor de poesía, narrativa y teatro, sus distinciones más impor-
tantes fueron Primer Premio de Poesía de la Asocia ción Santafesina de
Escritores y el Premio Nacional de Teatro Gregorio de Laferrere.

Tesis de Maestría
Carlos fue un apasionado de la historia y de la Diversidad, lo que quedó plas-
mado en su tesis de Maestría en Ciencias Sociales y Humanidades con men-
ción en historia, titulada “El Discurso Homofóbico en la Prensa Escrita entre
1980 y 1985 en Rosario, Argentina”.

Carlos habla en el acto por Juan Carlos Espina.

Nombre de la Casa LGBTI de Rosario
Impulsó, junto a otros compañerxs, el nombre “Dr. Juan Carlos Espina”
para la Casa LGBTI de Rosario, Av. Córdoba 3650. Juan Carlos fue el primer
militante públimente gay de Rosario y Santa Fe, Secretario General del
Movimiento de Liberación Homosexual. De profesión Bioquímico, tuvo un
aporte muy valioso en los primeros test de detección del VIH-SIDA, impulsan-
do sean gratuitos y anónimos. El Concejo Municipal de Rosario, por Ordenanza
N° 9.976 de la Concejala Verónica Irizar (PS) concretó la iniciativa. 
Se realizó un emotivo Acto Público el 11 de marzo de 2020 con la colocación
de dos placas alusivas en la Casa, en el que Carlos pronunció un bello discurso.

Reconocimiento
Solicitamos al Concejo Municipal de Rosario, junto a Esteban Paulón y otrxs
compañerxs,  la colocación de una Placa Recordatoria de Carlos Felipe
Italiano en la Casa LGBTI de Rosario, sitio de Diversidad Sexual de la
Municipalidad de la ciudad, al que se vinculó en los últimos años de su vida. 
Fue aprobada una Ordenanza, falta su concreción. También fue declarado
“Profesor Distinguido” de nuestra ciudad por su labor pedagógica, ditinción
que fue entregada a sus sobrinas en un emotivo acto.

Cita de los fundamentos
“Las jóvenes generaciones transitan un camino abierto por la labor previa de

abnegados militantes como Carlos Felipe Italiano. El tuvo que tropezar con innu-

merables prejuicios para abrir el camino que luego transitaron nuevas y más

numerosas generaciones de militantes populares. La figura de Carlos Felipe

Italiano es desconocida no sólo para el gran público, sino entre los militantes de

nuestro movimiento. Por lo que su visibilización será un Acto de Justicia y

Memoria para con uno de los primeros militante gays de la ciudad y provincia”.

Collage de fotos compuesto por Carlos.

Recordatorio Por Adrián Sánchez y José Diaz de Brito

Carlos Felipe Italiano
Militante histórico del Movimiento de Liberación

Homosexual, primera organización de Diversidad

Sexual de Rosario y provincia de Santa Fe. 

Falleció el 15 de Marzo de 2021 en Rosario.



Transversalidad  
- Trabajamos transver-

salmente con todas las
áreas, por que el Género
y la Diversidad atravie-
san todos los ámbitos, la
transversalidad se facili-
ta ya que estamos todos
dentro del mismo edifi-
cio y eso genera que
ocupemos todos los
espacios y sea más ágil
garantizar derechos.

Destacamos
- Destacamos el subsecretario de Salud y Desarrollo
Social, Leandro Primon, que tuvo la voluntad política de
insertar las políticas sobre Género y Diversidad. Melina
Velázquez de la Oficina de Empleo, que lucha a la par del
colectivo LGBTI+. Hoy contamos con una Diputada
Nacional, Magali Mastaler, que antes estaba al frente de
la Dirección de Género, Diversidad y DDHH y a les com-
pañeres que trabajan día a día para sostener el espacio y
seguir generando Políticas públicas para los Derechos.

Biblioteca
- Inauguramos una Biblioteca Diversa, con libros de
temática específica de nuestra comunidad, que no son
fáciles de encontrar. Se prestan sin fines de lucro. Las
Escuelas han comenzado a solicitarlos para trabajar.

Emilce Gorosito, mujer Travesti/

trans de 33 años, coordinadora

del Centro de Día LGBTIQ+ “Tan

Comunes como Diversxs”.

Cupo Laboral Travesti Trans
- Ingresé a la Municipalidad por Cupo Laboral Travesti
Trans en 2018 cuando se abrió el Centro de Día, por un
plan de empleo, previo a la efectividad, y hace seis meses
que estoy en planta permanente. Por Cupo no ingresaron
más compañerxs. Logramos que por resoluciones
Laborales ingresen dos compañeras. Son contratos con
posibilidad de renovación. Presentamos un proyecto de
Ordenanza de Cupo Travesti Trans para reforzar las leyes
nacional y provincial. El municipio debe garantizar el
acceso a la empleabilidad de nuestro colectivo.

Centro de Día LGBTQ+
- Este fue el cuarto espacio de su tipo que se abrió en la
provincia, en 2018 se inauguró. Estamos en la Subsecre
taría de Salud y Desarrollo Social, Municipalidad de
Gálvez, en un edificio grande, del DTC. El Centro de Día
es un espacio para que el colectivo LGBTIQ+ pueda
habitarlo, contenemos, capacitamos y asesoramos para
tratar de mejorar la calidad de vida de nuestro colectivo
y garantizar derechos. Trabajamos regionalmente. Es un
movimiento de lxs compañerxs de Gálvez, unas 40 per-
sonas de la Diversidad lo integran.

Ciudad de Gálvez Entrevista a Emilce Gorosito Por Redacción

“Tan Comunes como Diversxs”
Centro de Día LGBTIQ+

Delegación de Gálvez en el Acto por los 10 años de la Ley de Identidad de Género.
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Andrea Páez
- Soy mujer trans de 27 años,
peluquera, trabajo por mi
cuenta, tengo mi peluquería.
Esto lo comenzamos las chi-
cas trans, que éramos las más
vulnerables, luego se sumaron
varones trans, gays y lesbianas.
Hoy somos muchxs compañerxs

Thiago Pantera
Desde muy pequeñx soy
miembro del Centro de Día,
tengo 18 años, soy una perso-
na no binaria. Siem pre pensé
que era gay, pero me fui
encontrando con mi verdadera
identidad. Soy bailarín, artista y
modelo, estoy cursando

Alexa Bolaño
- Soy una mujer trans, tengo 27
años. Junto a otra compañera
estoy a cargo de una Coo-
perativa de Cuidados de
Adultos Mayores.  Remarca
mos la sexualidad y diversi-
dad dentro de Adultos Mayo
res, que no se habla por prejuicios. 

Chris Zapata
- Soy activista trans del Centro
de Día. Participo en una radio
Taller de Locución y Comu
nicación. - Hay un Proyecto
de Carnaval. En otras épo-
cas en los Corsos nos permití-
an salir a calle travestidas por
dos días, antes no podíamos por los
Códigos de Faltas. Recopilamos relatos,
fotos, de personas trans. Hay una mujer trans muy mayor
que contó su historia en un video. Yo era pasista y com-
petía, pero nunca me premiaban por ser trans. Tenemos
archivadas las vestimentas que usábamos en los
Carnavales. Estamos vinculadas a las compañeras del
Archivo Travesti Trans de Santa Fe. Nuestro archivo
audiovisual se llevará a Santa Fe para mostrarlo.

Hablan otrxs compañerxs del Centro de Día LGBTIQ+

Ubicación de Gálvez

l Ciudad de Gálvez

3404635866: Emilce Gorosito

Centro de Dia LGBT- Tan comunes como diversxs

lgbtgalvez

Datos Centro de Día LGBTQ+
Liniers 1470 - Edificio DTC - Subsecretaría de Salud 
y Desarrollo Social - Municipalidad Gálvez - Santa Fe.
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Actividades del Centro de Día
- Participamos de la capa citación de la Ley Micaela den-
tro del ámbito municipal. Conmemoramos las fechas his-
tóricas del colectivo, intervenimos una senda peatonal
céntrica con los colores del Orgullo. 
También intervenimos la Plaza de las Banderas, con las
banderas del Arco Iris y Trans. Hacemos Talleres para
las Niñeces, dentro de su mes.

Segundo Festival del Orgullo
- Estamos dentro del Mes del Orgullo, el Domingo 26 de
Junio haremos el Segundo Festival, frente al Palacio
Municipal. Este año contaremos con la presencia de
artistas locales, para ponerlxs en valor, se han empodera-
do y quieren mostrar públicamente su arte. Habrá una
Feria de Emprendedores y un Espacio Deportivo. 
Se mostrará una Cooperativa de Cuidados, que es presi-
dida por una persona Travesti Trans. Habrá Juegos para
las Niñeces. Una Radio en vivo, con compañerxs que del
Taller de Comunicación. Y se iluminará el Palacio
Municipal con los colores del Orgullo desde el 26 al 28
de Junio incluido.

que defendemos nuestro espacio, venimos de ser una ciu-
dad muy conservadora, comenzamos exigiendo terapias
de hormonización y acceso a los baños públicos para las
personas Travesti Trans.

Nos capacitamos sobre adultos mayores en Santa Fe y
capacitamos a otrxs compañerxs. En la Comisión Directiva
somos siete y hay 25 asociadxs, mujeres hétero, gays, por
ahora la única trans soy yo. La Cooperativa ya presentó su
matrícula, en breve se legalizará. Hay compañerxs que tra-
bajan en domicilios y en residencias de personas mayores.

Manicuría, dentro del Municipio. Soy activista y militante,
no soy empleado. Hay que visibilizar las infancias trans, en
el ámbito escolar se ven todas las fobias hacia nuestro
colectivo, es importante que nuestra gente se muestre, para
que puedan acceder a sus derechos. Muchas juventudes se
fueron acercando al Centro de Día. Hay muchxs expul-
sadxs de sus hogares y no logran trabajo por su corta edad.
El apoyo familiar es una materia pendiente para nuestro
colectivo. Muchxs compañerxs se ven obligadas a la
prostitución como medio de vida. Hay que lograr trabajo
y educación con dignidad y libertad.
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- 7 de marzo “Día de la Visibilidad
Lésbica”, ¿qué reflexión te motiva?
- Se recuerda por el asesinato de Pepa Gaitán, víctima de
un lesbicidio en la provincia de Córdoba en 2010.
Cuántas Pepas hay que no conocemos. Lamentablemente
no se pudo lograr la figura legal del lesbicidio, pero se
vio que fue un asesinato por el odio a ser lesbiana. Ella
era una militante social, una lesbiana empobrecida. Hay
otras cuestiones que nos atraviesan, que son las de clase
social, no es lo mismo ser una lesbiana de clase alta que
de clase pobre, morocha, gorda. La opresión es la misma
pero la lesbiana de clase alta tiene otras herramientas. Se
cuestiona nuestra sexualidad diferente, diferente de qué?
La figura de Pepa debe seguir siempre presente.

- ¿Qué pensás sobre la Vejez lésbica? 
- Muchas adultas lesbianas están ocultas en Santa Fe. No
hay una política hacia lesbianas y gays mayores. Las
trans son quienes menos expectativa de vida tienen, por
suerte en los últimos años está mejorando. Muchas per-
sonas por haber vivido discriminadas, muchos años en el
closet, sufren problemas de salud, también por no haber
tenido acceso a una buena calidad de vida. No hay un
acompañamiento del Estado. Los grupos de militantes de
Diversidad enfocan hacia sectores muy jóvenes, no esta-
mos en la agenda LGBTI. Las compañeras travestis trans
sufrieron mucho la época de Dictadura y post Dictadura.
También compañerxs gays y lesbianas, que hoy son
adultxs mayores. ¿Cómo vamos a envejecer? ¿Cómo
vamos a morir? Muchxs no tenemos hijxs, algunxs no
tienen pareja, a otrxs las familias lxs abandonaron hace
muchos años. Tanto el Estado como las organizaciones
del colectivo tiene que tomar en su agenda a lxs adultxs
mayores. Queremos una vejez digna.

Reflexión final
- Todo lo logrado, es por la lucha de muchxs compañerxs
que han dejado la vida por el movimiento y hoy algunxs
ya no están. Argentina es pionera en el reconocimiento de
derechos por lxs compañerxs que salieron en Dicta dura y
en los 80 y 90 a visibilizar que existíamos. Eso no está
reconocido por la juventud. Fueron años de closet, de
haber puesto el cuerpo, luchar con los medios y diputadxs
para que nos apoyaran. Hay que tener Memoria por todxs
los que han luchado, muchos antes y abrieron el camino.
Debemos seguir acompañando a lxs jóvenes en la lucha
por nuestros derechos que son Derechos Humanos.

- ¿Cómo te involucraste en el Movimiento
LGBT en tu ciudad, Santa Fe?
- VOX a comienzos de los 2000 da un Ciclo de Cine
LGBT en ATE, me acerqué y contacté con el grupo. Vos
Pepe, eras el compañero de Vox Rosario que viajaba a
Santa Fe, además del Ciclo de Cine, planteaste que se
funde Vox Santa Fe, con Lucho, María José, Sebastián,
yo y otros compañeres. Nos dabas tu apoyo, nos contení-
as, de vos aprendí mucho. Viajabas para atender al grupo.
- Empezamos a trabajar mucho en la ciudad de Santa Fe,
que es más chica y conservadora que Rosario, Córdoba y
Buenos Aires. En ese momento nos costó mucho hablar
del tema, solo Lucho y yo podíamos hablar en los
medios, lxs compañerxs no eran visibles, por sus familias
y trabajos. Me involucré en otras luchas de Derechos
Humanos, porque la libre sexualidad lo es. 

Tu situación personal
- Casada en 2013 con Analía, que es mi compañera. Para
mí fue muy importante, yo había militado en Santa Fe la
Unión Civil, y al salir el Matrimonio Igualitario, nos per-
mitió tener derechos como pareja. También porque
Analía consideraba que los papeles no dan más amor, lo
cual es cierto, pero dan derechos y nos ponen en igualdad
de condiciones ante las parejas hétero.

Tu trabajo en la provincia
- Trabajamos en la contención de las organizaciones de
mujeres y del colectivo LGBTIQ+. Se presentan proyec-
tos y se evalúan, hacemos ayudas, contención, asesora-
miento de proyectos. Para mi el Estado debe estar en el
territorio, la academia es muy importante, pero si no hay
territorio no hay academia que valga. Hay muchas muje-
res y diversidades que no tienen autonomía económica y
el Estado tiene que estar presente para lograr ese empode-
ramiento que les permita lograr su independencia.

En julio de 2006 hicimos el primer acto público en Santa
Fe, éramos muy pocxs, pero se inició un camino.

- ¿Cómo empezó la lucha lésbica en
Santa Fe?
- Fue muy duro, luego de mi participación en VOX,
fundé el grupo “Las Diversas”, de contención lésbica.
Teníamos una Psicóloga que nos ayudaba, armamos un
grupo de reflexión, tuvimos chicas y parejas con muchos
problemas, casos de “violaciones correctivas”, como
Higui, problemas con las familias, problemas legales. 
Fue un momento de contención, muchas lograron salir
del closet en sus familias y lugares de trabajo. Si bien no
es obligatorio salir del closet, el tema es no padecerlo, y
estas chicas lo padecían. Estoy orgullosa porque hoy son
lesbianas felices, que pueden vivir su sexualidad libre-
mente. También tomamos el tema de la explotación
sexual, de la Trata, que hoy se habla, pero en esos días
no. Casos de desaparición de chicas en Santa Fe. La visi-
bilidad que me dio el activismo, me permitió empoderar-
me en mi vida personal y superarme. Acompañamos la
lucha por la Unión Civil y la derogación de los artículos
del Código de Faltas con que nos reprimían.

- Primer Encuentro Nacional
de Lesbianas, en Rosario, “Espartiles”
- Fue el primer  Encuentro de Mujeres Lesbianas y
Bisexuales en Rosario, en el año 2008, hubo mucha par-
ticipación, hablamos de muchos temas que en ese
momento no estaban en la agenda pública. Teníamos
mucha invisibilidad. Se trató la salud lésbica. Aún nos
llevaban presas por ofensa al pudor. Participó Ilse
Fuskova, que estaba aún muy activa y nos dio un gran
impulso a todas. Luego no sé bien porqué no se volvie-
ron a hacer estos Encuentros.

- Más allá de lo conquistado,
¿qué falta dentro del colectivo lésbico?
- Se ha avanzado mucho en la restitución de derechos,
pero faltan políticas públicas para el colectivo lésbico.
Las lesbianas seguimos con la presunción de heterose-
xualidad obligatoria en las consultas ginecológicas, una
lesbiana puede tener una relación con un varón, pero hay
que tener información y sensibilidad sobre nosotras. 
La ESI no nos menciona, la Ley Micaela tampoco. En la
prevención del VIH y SIDA no se habla de la transmi-
sión mujer - mujer. 
Violencia lésbica: unas son violentas, otras son víctimas,
es necesario un análisis particular de este tema. Asumen
un rol masculino de propiedad y reflejan el Patriarcado.
Al Estado le falta más acompañamiento para ayudar a
visibilizar estos problemas, si no los hablamos no los
vamos a superar.

Activismo Lésbico en Santa Fe Entrevista a Silvina Sierra Por Redacción

“Nuestros derechos son Derechos Humanos”

“Todo beso es político”.

Silvina Sierra, de la ciudad de Santa Fe, militante y activista,
feminista lésbica y de Derechos Humanos, 50 años. Trabaja en
el Ministerio de Igualdad, Género y Diversidad, Equipo de
Fortalecimiento a Organizaciones, en la Casa LGBT de Santa Fe.
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Archivo de la Memoria Travesti Trans de Santa Fe.

nuestros cuerpos como
trincheras y la identidad
como resistencia. Hemos
conquistado mucho pero
aún faltan derechos por
garantizar.
- La ley en su momento
mostró la voluntad políti-
ca de un gobierno que nos
reconoció como sujetas
de derechos. Fue una Ley
bisagra que posibilitó
otras luchas que vinieron
después. Artículo 11 de la
Ley, intervenciones qui-
rúrgicas y tratamientos
hormonales, algunas se

dan, otras no. Hay un vacío del Estado, que no cumple
con una ley ya establecida. Es un reconocimiento a
nuestra identidad, pero falta se cumpla en su totalidad.

Cupo laboral Travesti Trans
- Es muy amplio, se trata de una muy buena política
publica, hay cupos a nivel municipal y de la UNR. Los
cupos son una discriminación positiva, son necesarias
estas políticas públicas. Hay compañeras que pueden
inscribirse, unas 200 a 300 en la ciudad, pero el cupo
es solo 5. 
- Es maravilloso tener un trabajo registrado, poder
alquilar, estudiar quienes lo deseen, cambia la calidad
de vida, proyectar una vida, tener un hogar, obra
social, pensar que siempre fuiste rechazada cuando
fuiste a buscar un trabajo y ahora podés acceder a uno.
Hay que avazar al ámbito del empleo privado.
- Luchamos por el trabajo y la inclusión no solo con
leyes sino mostrándonos como travestis trans.
- Los Cupos a nivel  nacional avanzan muy lentamen-
te, la población travesti trans no puede seguir esperan-
do, su promedio de vida es de 35 a 40 años. Falta
implementar el Cupo en muchos lugares donde no se
cumple pese a que la ley está. Sucede en muchas loca-
lidades de la provincia de Santa Fe. Quienes desde el
mundo Paqui están en lugares de poder deben abrir sus
cabezas e implementar estas leyes, que son de cumpli-
miento obligatorio.

Archivo Memoria Travesti Trans de Santa Fe
- Soy parte del Archivo de la Memoria Travesti Trans
de Santa Fe donde venimos desarrollando un impor-
tante trabajo espacio de Memoria y de Historicidad del
colectivo. Hay un gran equipo de 12 personas. Hay un
área de audiovisuales, entrevistas,  registros, documen-

Pueblo y familia
- Soy mamá trava, tengo una pareja hace 25 años,
Miguel Ángel, un compañerazo. Desde el año 2010
vivo en Villa Amelia, un pueblo hermoso, desde chica
soñaba vivir en un lugar rural y lo logré junto a una
hermosa familia.
- Mi hija Agustina tiene 16 años, está con nostrxs
desde los 11, estudia en Rosario porque le gusta el arte
y la danza. Estoy muy feliz con mi familia, somos una
familia diversa. Desde la corporalidad trava tengo dis-
tintas identidades: soy mamá trava, soy pareja, soy
hija, vecina del barrio.

Estudios
- Abandoné la secundaria a los 14 años por el bullying
que me hacían, lo que hoy llamamos discriminación
con violencia institucional, los profesores me decían
como debía ir vestida, yo quería ir vestida como que-
ría. Cansada de tanta exclusión me fui del colegio, me
expulsaron de sistema educativo.
Retomé los estudios en el año 2015 en mi pueblo en un
EEMPA, donde también tuve que militar, pero fue
otro el contexto, había desinformación, un pueblo a
solo 20 km. de Rosario, ciudad pionera en dere chos
LGBTI, y las travas estamos complicadas. La identi-
dad travesti interpela cada espacio que ocupa. 

10 años la Ley de Identidad de Género
- Parece que la Ley apareció de la nada, fue la coro-
nación de una lucha que comenzó en el año 1986 con
Carlos Jáure gui en Buenos Aires y principalmente
Lohana Berkins en el año 1991 con ATTTA y otros
espacios de militancia Travestis Trans. Las travestis
trans salimos por fuera del binomio y la imposición la
heteronormalidad sexista, con una autoconstrucción de

tales. Hay otra área de Investigación, con una antropó-
loga y un historiador, que investigan las relaciones con
la Policía, con su Departamento de Moralidad Pública,
que perseguía a las travestis, contra la Liga de la
Decencia que funcionaba hace muchos años. 
- Marzia, Carolina y yo , y en breve se sumará otra
compañera, articulamos con el Estado y organizacio-
nes LGBTIQ+ para mostrar una historia que siempre
fue invisibilizada, la vida de cientos de compañeras,
algunas que ya no están, y otras que sobrevivieron a la
época nefasta de la Dictadura militar. eclesiástica y
social, pero también de los primeros 20 años de la
Democracia.
- En el año 2004 asesinan a Sandra Cabrera, fundado-
ra de AMMAR, y allí mermaron la represión. 
Los Juzgados de Faltas de Liliana Puccio y Alfredo
Alsogaray nos aplicaban violencias, abusos policiales
y detenciones arbitrarias. Nos sometían a los artícu-
los 61, 84 y 87 del Código de Faltas: “Escándalo en
la vía pública, prostitución y vagancia”. Había que
correr de la policía, sobrevivir al sistema machista.
Hay muchas historias que rescatar y traer al presente,
reconstruir historias que no han sido registradas.
- Hemos avanzado mucho pero falta en lo cultural. Las
travestis y trans hemos vivido siempre por fuera de la
ciudadanía civil, no poder acceder a los derechos bási-
cos a la vivienda, educación, salud. Acceso a la
Justicia, solo accedíamos a las detenciones.
- Estamos trabajando también en la ciudad de Santa
Fe, con Nolly Trujillo, y en Reconquista. 
- En el Archivo tenemos una hermosa consigna:

“Si la Memoria es de todxs, dónde 
están las Memorias Travestis Trans?”

Trabajo en la Universidad
- Ingresé a trabajar en un puesto de gestión. En el área
de Ciencias, armamos el Programa “Transaberes”.
Trabajamos con estadísticas y talleres de sensibiliza-
ción. Estoy contratada, espero pueda pasar a plata per-
manente. El año pasado hicimos un relevamiento de la
población travesti trans de Rosario, con 154 entrevistas.
Una compañera lesbiana y yo, aportamos nuestra mira-
da, no la de la academia, no somos un objeto de estu-
dio. Hay compañeras que ingresaron por gestión, no
por cupo, con contrato, como yo. Las que ingresaron
por cupo son no docentes, en planta, 14 compañeras.

Activismo Travesti Trans Entrevista a Karla Ojeda Por Redacción

(Consigna de AMMAR)
“Nada de nosotras sin nosotras”

14˚ Marcha del Orgullo Rosario: Basta de Travesticidios.

Presencia Trans de Santa Fe en el Congreso Nacional.

Karla Ojeda, 50 años, identidad política travesti, una construcción
social en cuando a la identidad y el género. En algún momento se usaba
esa palabra desde lo peyorativo y violento hacia travas y trans, hoy la
apropia para dar la lucha por la colectiva. Militante de Comunidad
Travesti Trans Rosario, desde las épocas de la lucha por la Ley de
Identidad de Género, y del Archivo Travesti Trans de Santa Fe.
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de primera y nos merecemos los mismos derechos.
- En la Dirección, que depende de la Secretaría de
Género y Diversidad, hay dos equipos, uno de
Acompañamiento a Diversidades y otro de
Fortalecimiento a las Organizaciones de Munici
pios y Comunas.

Cupo Laboral Travesti Trans
- Se comenzó a implementar el año pasado, es de
público conocimiento, se hizo con transparencia,
con Escribanos. La ley propone que tiene que ingre-
sar un 5% al Estado, la provincia superó con creces
ese porcentaje a su planta del Poder Ejecutivo. Se
está siguiendo lo que debe ingresar al Legislativo y
Judicial.
Los derechos al Trabajo y a la Educación son dos
derechos constitucionales negados a la población
travesti trans. Hemos escuchado el reclamo y arti-
culado herramientas administrativas y legislativas
para dar cumplimiento a la Ley de Cupo.
También generamos Cooperativas para que haya
más trabajo. En Educación los bachilleratos.
Respondimos rápido para no dejar pasar mas tiem-
po, si bien nos demoró la pandemia, para poder
tener un impacto real en estas políticas públicas
concretas que tienen que reparar estos derechos
fundamentales. Marca un precedente, que se debe

continuar con las gestiones que sigan. Que la
comunidad se apropie y discuta cuando

alguien quiera relegar estos derechos.
Trabajamos incansablemente para mar-

car un precedente del cumplimiento de
estos derechos en la provincia y en el
país.

Bachilleratos Travestis, 
Trans y Disidentes
- Son espacios socio educativos,
una política pública implementada
desde el Ministerio  de Igualdad,
Género y Diversidad, junto al

Ministerio de Educación, que impli-
ca el reconocimiento a la demanda de

esa población, para reparar un derecho
históricamente nega do, que es el dere-

cho a la Educación. Es la primera vez que
se hace en nuestra provincia de Santa Fe.

No había tiempo tiempo para crear nuevas
Escuelas, en la urgencia y tiempos que

Ministerio, la idea era un Ministerio transversal que
aborde las políticas integrales de Género y
Diversidad para toda la provincia de Santa Fe, lo
que implica no construir una oficina específica, sino
en articulación permanente con otras áreas del
Estado ya sea dentro del mismo nivel, que es el
segundo nivel de la provincia de Santa Fe y con la
áreas locales de Municipios y Comunas, que son
primer nivel. 
- Políticas transversales que incorporen a las disi-
dencias sexuales, con un Estado presente. Que
todos los Ministerios trabajen con perspectiva de 
Género y Diversidad. No queremos un lugar exclu-
sivo, que sea un gueto, que el Estado reconozca que
todxs somos ciudadanxs

Presentación
- Soy de un pueblo del sur de la provincia, J. B.
Molina, con una familia muy contenedora, integra-
da por padre, madre y una hermana. Doy clases,
formo parte de Centros de Investigaciones, en la
Facultad de Ciencias Políticas y en la Facultad de
Humanidades y Artes de la UNR, mi campo de tra-
bajo y estudios fue Discapacidad y Salud.
- En el año 2021 ingresé en el Ministerio, primero
como Coordinador y desde principios de 2022
como Director Provincial de Promoción de
Derechos para la Igualdad del Gobierno de la pro-
vincia de Santa Fe.

¿Cómo tomaste tu designación en
un cargo de tanta responsabilidad?
- En primer lugar vengo de una militancia activa
dentro del PJ, soy peronista de cuna, desde mis
abuelos maternos. Desde adolescente en la
Secundaria en mi pueblo en el Centro de
Estudiantes, me hice militante, en la
Universidad también seguí militando, con
trabajos territoriales. 
Vengo de una militancia peronista donde
se me ha convocado para ocupar lugares
de responsabilidad política. Y ahora el
salto llega con la designación por parte
del gobernador Omar Perotti, la enton-
ces ministra Celia Arena y el apoyo de
la actual ministra Florencia Marinaro.
Se reconoce mi trabajo de militancia
territorial, de vinculación con organiza-
ciones de la sociedad civil y con respon-
sabilidad para acompañar al colectivo de
las disidencias sexuales y a las organizacio-
nes que trabajan con Género y Disidencias.

Nuevo Ministerio y políticas
transversales
- Cuando se crea la Secretaría de Estado, y luego el

Gobierno de Santa Fe Entrevista a Mariano Espinosa Por Equipo de Redacción

Mariano Espinosa habla en el Acto por los 10 años de la Ley de Identidad de Género.

Mariano Espinosa, 32 años, Licenciado en Trabajo

Social por la UNR, es Director Provincial de Promoción 

de Derechos para la Igualdad, del Ministerio de

Igualdad, Género y Diversidad de Santa Fe.

“Queremos una sociedad mas justa e igualitaria,
donde nadie sea discriminad@, en la que podamos

realizarnos y ser felices de ser quienes somos”

‘
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El pasado 9 de mayo se cumplieron diez
años de la Ley de Identidad Género.
Comentanos el acto que el Ministerio
realizó en la ciudad de Santa Fe.
- Se movilizó al colectivo LGBTIQ+ al acto que se
hizo en Santa Fe en El Molino Fábrica Cultural.
Fue un encuentro muy emotivo. Se celebraron los
diez años de la Ley de Identidad de Género, sancio-
nada el 9 mayo de 2012 y promulgada el 24 de
mayo de ese año. Nos permitió encontrarnos, hacer
una evaluación de lo logrado y de lo que falta. Fue
un acto con muchas generaciones presentes, des-
pués de tanto tiempo, por la pandemia. Se hizo un
Conversa torio, con distintas generaciones travesti
trans, unas compañeras que lucharon la Ley en esa
época y activistas jóvenes.
- Y otro Conversatorio sobre Educación, con el
director y una compañera del Bachillerato
Travesti Trans “Mocha Celis” de Buenos Aires, el
primero del país. Hicieron una evaluación lo que
hay que mejorar para que esta política educativa
se establezca. 

- Cuáles son tus expectativas para un
mejor futuro para las personas de la
Diversidad en la provincia de Santa Fe?
- Para finalizar, digo que es un gran orgullo la enor-
me responsabilidad que me dieron el gobernador
Omar Perotti, y las ministras de Gobierno, Celia
Arena, y de Igualdad, Florencia Marinaro. Este
lugar lo ocupo desde el territorio de la militancia,
desde mi profesión. Pensar políticas públicas con-
cretas y llevarlas a cabo, ejecutarlas. Nos equivoca-
remos, corregiremos. Sabemos que faltan muchas
cosas, pero también que vamos por el camino
correcto. De cumplir con derechos que siempre han
sido denegados para nuestra comunidad, y más para
la población travesti trans. Soy abierto al diálogo,
escucho siempre, tenemos ganas de construir una
provincia más igual, más justa. 
- Yo he luchado antes en la calle por los derechos,
hoy me toca estar en este lugar con esa experiencia,
resolver lo que esté a mi alcance y tratar de concre-
tar lo que hemos reclamado. Cuando nos toque
irnos seguiremos discutiendo, esto no se termina,
porque siguen matando a las compañeras y vulne-
rando sus derechos. Hay que hacer un cambio
estructural de toda una sociedad, ese es el camino. 

“Ser implica vivir en libertad y

que nadie nos moleste por lo

que decidimos ser”.

hay que generar
otros espacios para
incluir a la comuni-
dad travesti trans en
el trabajo formal. 
- Firmamos un Con
venio con Commu
nitas, que tiene un
largo recorrido coo-
perativista, por el
que se crearon dos
Cooperativas, una
textil y otra gastronó-
mica. Se creará otra
de panificación. 
- Cogestionamos
este trabajo entre el
Estado y Communi
tas, una Asociación
Civil, para que las
compañeras se pue-
dan organizar, gene-
rando otra opción de
trabajo mas allá del
Cupo Laboral Tra
vesti Trans. Como
ejemplo pionero, Lo
hana Berkins en

Avellaneda creó la Cooperativa “Nadia Echazú”.
Desde el Estado acompañamos, brindamos las
herramientas técnicas, para crear una Cooperativa
con INAES, las certificaciones, la AFIP. Hay que
entusiasmar a las compañeras para abrir mas
Cooperativas e incorporar a quienes aún están sin
trabajo. Cumpllir el derecho al Trabajo.

Gobierno de Santa Fe Entrevista a Mariano Espinosa Por Equipo de Redacción

“Queremos una sociedad mas justa e igualitaria,
donde nadie sea discriminad@, en la que podamos

realizarnos y ser felices de ser quienes somos”

Feria Acto 10 años Ley de Identidad de Género: Cooperativas Textil y de Gastronomía Cooperativa Communitas, de Rosario.

demanda la gestión, al asumir lo pensamos, pero
la pandemia nos atrasó un año.

- Se lanzaron tres anexos de EEMPAS, uno en La
Toma en Rosario, otro en La Redonda en Santa Fe
y el tercero en la sede del Ministerio de Igualdad en
Reconquista. Hay propuestas para extender los ane-
xos a la zona Oeste de la provincia.
- Hay que sostener a las compañeras para que pue-
dan estar en el aula. Desde el Área de Acompa
ñamiento hay equipos técnicos que articulan con
los EEMPAS, para gestionar el Boleto Educativo
Gratuito, ayudas económicas, para que reciban
viandas y meriendas, que desde el Ministerio
cogestionamos con la Cooperativa Communitas.
De lo educativo se encarga el Ministerio de
Educación. Desde el Ministerio de Igualdad de la
contención social, comprendemos las dificultades y
sostenemos a las compañeras para que puedan ter-
minar el Secundario y tener otras posibilidades a
futuro. Para que se apropien de esta política y pue-
dan seguir defendiéndola y ampliándola para mejor
cuando nosotrxs ya no estemos.

Cooperativas de Trabajo
- El derecho al Trabajo forma parte de demandas
históricas del colectivo. No puede ser solo el Cupo,

‘
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Diversidad
- Somos la primera ciudad en que somos visibles, el
intendente nos ayudó mucho, hoy somos la ciudad
modelo en Diversidad dentro del Departamento y zona,
rodeadxs de pueblos conservadores.
- Derribamos los tabúes que hay sobre las trans, traves-
tis gays y lesbianas, hoy demostramos a la sociedad que
podemos hacer muchas cosas positivas.

Trabajo sexual
- Muchas chicas dejaron el trabajo sexual callejero, el
90 % se retiró y trabajan con apoyos de Potenciar.

Romang y San Javier
- Tenemos fuerte presencia en San Javier y otros
Departamentos del norte de la provincia de Santa Fe.
- Hace nueve años que estamos trabajando con el grupo
de Diversidad Sexual de Romang. Lo hemos hecho más
amplio, tomando otras realidades sociales, con toda la
gente que se quiera sumar. El grupo original de veinte
militantes sigue estando, creció mucho, hoy hay muchxs
militantes en Romang y otras localidades del norte.

Nación, provincia y municipios
- Tenemos algunos acuerdos con el gobierno nacional,
trabajamos en distintas áreas. También con los
Ministerios de Desarrollo Social y Salud de la Provincia
de Santa Fe, con la Agencia de Discapacidad, con
CILSA, donde gestionamos sillas de ruedas. Hacemos
operativos y trámites de ANSES para inscribir a la gente
en el IFE. También con el Municipio de Romang.
-Trabajamos con gobiernos distintos, no nos involucra-
mos políticamente, en Romang hay un intendente socia-
lista, el gobierno provincial es peronista, el senador del
Departamento, Baucero, también es peronista, la rela-
ción es excelente. Con Nación nos da también una mano
el diputado Marcos Cleri (PJ). Estudios, soluciones
habitacionales, ayudas varias.
- Acompañamos en adicciones, violencia de género,
gente que recuperó la libertad, los ayudamos a reinser-
tarse en la sociedad.
- Hacemos Operativos de Limpieza en seis barrios de
Romang, por un convenio que tenemos con el munici-
pio. Tenemos 120 personas a cargo, divididas en distin-
tos grupos. Algunos por Potenciar Trabajo.

Localidades vecinas
- Estamos en localidades vecinas de Romang, para que no
dependan de nosotrxs, en Alejandra, San Javier, Vera y
Malabrigo. Hay grupos de compañerxs, lxs animamos a
salir del armario, madres con niñeces trans también.

El Norte también existe: Entrevista a Zaira Aranda Por Redacción

“Acompañamos políticas de Estado,
gestionamos por y para la gente”

“En realidad serían trabajos

que debe hacer el Estado,

pero si nosotrxs no lo 

hacemos , no lo hace nadie”

Mujer trans, Presidenta de la Asociación Civil “Innovación

Social” de Romang, norte de Santa Fe, militante de la Diversidad

Sexual y políticas públicas. No tiene cargo gubernamental.

Trabajan en juventud, diversidad, tercera edad, discapacidad.

Salud
- Realizamos capacitaciones de RCP y primeros auxilios,
campañas de Promoción de Derechos y Prevención de
Enfermedades por Trasmisión Sexual, con entregas de
preservativos en eventos culturales. Trabajamos coordi-
nadamente con el Hospital Central de Reconquista consi-
guiéndole turnos a la gente. En Santa Fe con el Hospital
Cullen y con Hospitales de Rosario. Hacemos trámites
para personas de la tercera edad ante el  PAMI.

Talleres
- Vamos a hacer Talleres de Peinados y Maquillajes,
Electricidad Domiciliaria y de Albañilería, para que la
gente pueda arreglar su casa con autoconstrucción.

Estudios
- Gestionamos el plan Vuelvo a Estudiar virtual para que
los pibes y pibas que trabajan y se le dificulta asistir por
trabajo lo pueda hacer de manera virtual.
En ocasiones a acompañamos a nuestros jóvenes con
algunas becas educativas gestionadas ante la Cámara de
Senadores de la provincia de Santa Fe.

Asociación Civil
Innovación Social

Hipólito Yrigoyen 978, Romang
Santa Fe. Teléfono: 03482 156 51509

Innovación Social
- La oficina atiende distintas áreas, ANSES, PAMI.
Hay una Trabajadora Social que se ocupa de los trá-
mites y situaciones que la requieren.

Ubicación de Romang

l Romang



Expectativas
- Queremos hacer un lugar acogedor para quienes asisten al lugar. Comenzó a abrirse
al público, luego de dos años de Pandemia. Queremos mantener el espacio abierto.
Que la Casa sea un espacio de encuentro para quienes no se están encontrando.

Talleres
- Se dan cada tres meses con continuidad, gratuitos y abiertos a toda la población.
Talleres de Portugués, Tai Chi, Arte Textil sustentable, que interviene prendas en des-
uso. Adriana Jaworski dará un “Taller de Nada”, ella dictó en la Casa muy buenos
talleres de Stand Up. Es la excusa para salir de sus lugares y permitir a la gente que lo
haga y encuentre un espacio. Taller de Drag, Taller de Teatro, Taller de Barbería.
Taller de Comedia Musical, a  cargo de una compañera trans. Taller de Circo e inter-
vención artística.

Talleres de gente del colectivo para todo el público
- Los talleres son armados por gente del colectivo para todo el público, más allá de su
identidad sexual. Son gente de nuestra comunidad que vienen a la oficina de
Diversidad y salen con estos Talleres formales, con un acompañamiento económico,
no subsidio, a cambio de una contraprestación, que son los Talleres.
- El año pasado se recibieron mas de 20 alumnos de inicial y nivel 2 de Portugués,
salen hablando el Idioma. Dieciocho alumnxs de Barbería que hoy en día están traba-
jando de barberxs. Se van con un oficio que les genera ingresos e independencia eco-
nómica. Son gente del colectivo que busca un apoyo y lo obtienen, en el que ellxs
entregan la formación y a cambio tienen un apoyo económico, los profes han podido
pagar su alquiler y sostenerse en tiempos difíciles.

Arreglos
- Se hicieron arreglos de
albañilería y pintura. Es un
edificio muy antiguo, había
mucha humedad. Falta la
parte exterior. Se repararon los
revoques y pintura general. Se
hizo un arreglo integral interno y
ahora vamos por el externo. Cuando
viene gente a la Casa ya tiene un mejor
aspecto. Se instaló un bicicletero para dejar las
bicicletas con seguridad y comodidad. 

Actividades de organizaciones
- En la Casa se reúnen AMMAR (Asociación Meretrices Argentinas), el Bloque
Antirracista, Meretrices Trans, Enredando Salud.
- OID, de Patricia Emanuelle, hace sus talleres con el Programa Santa Fe+.
Convocan mucha gente del colectivo. 
La Cruz Roja va a hacer un Taller con Perspectiva de Género en la Casa.  La Casa
se presta a las organizaciones del Colectivo.

Más actividades
- Espacio de Contención Psicológica, con cita previa desde la Dirección de Diversidad.
- Hay reuniones de padres y madres de Diversidad, atiende el equipo de abordaje.
- Hicimos asistencia con módulos alimentarios para algunas organizaciones sociales,
promoción de derechos, trámites para DNI, rectificación de partidas.

Bandera del Arco Iris
- Frente a la Casa tenemos un mástil con la Bandera del Arco Iris bien alta, está todo
el día flameando con mucho Orgullo. Estamos en una zona muy transitada de la ciu-
dad, es una conquista, en otras épocas no la podíamos tener a la vista, que flamee ele-
vada es una conquista importante.

Bicine
- No vamos a pasar películas, pero si imágenes de lxs chicxs de Mesa Positiva, va a
haber música de artistas locales, que vienen participando en eventos autogestivos, va
a haber lectura poética. Fue declarado “de interés municipal”.

Muestra anual de fin de año
- La llamaremos Mega, soñamos con cortar calle Córdoba. Siempre estamos atrás,
escondidos, ya vivimos esa épocas. Será una gran muestra conjunta de Teatro, Drag,
Comedia Musical, Circo, todos con con alumnxs y profesores. El Taller de Arte Textil
Sustentable creará el vestuario. Todo un trabajo colectivo. Que se muestre todo el tra-
bajo en promoción de Derechos. Se habilitará una Feria para lxs productores del
Colectivo. Habrá cantantes y músicxs que animarán la Mega Muestra.
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Rosario pionera LGBTI+ Entrevista a Juanky Da Gema Por Redacción

“De gente del colectivo
para todo el público”

Direcciones:
Dirección de Diversidad: Buenos Aires 856, 4˚ piso, edificio
del Correo de Rosario.
Casa LGBTI: Córdoba 3650, frente a la Estación de Ómnibus.

Taller con el cuadro la “Maja Desnuda Trans” de fondo.

* Dr. Juan Carlos Espina
Fue el primer militante públicamente gay de Rosario y  Provincia de
Santa Fe, Secretario General del Movimiento de Liberación
Homosexual. Bioquímico, tuvo un aporte muy valioso en los primeros
test de detección del VIH-SIDA, impulsando sean gratuitos y anónimos.

Juan Carlos Díaz, Juanky Da Gema, 33 años,

miembro de la Casa LGBTI de Rosario “Dr. Juan

Carlos Espina”*. Es militante del Partido

Demócrata Progresista, PDP. Fue la primera

Casa de Diversidad Sexual de Argentina, abierta

hace seis años. Depende de la Dirección de

Diversidad Sexual de la Municipalidad de Rosario.
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en general -para que
puedan acceder al pleno
ejercicio de sus dere-
chos. En materia de
igualdad por ejemplo,
teníamos la Ley de
Matrimonio Igualita rio
aprobada pero las pare-
jas de pibes y pibas tení-
an problemas en los
barrios para salir de la
mano. Había que traba-
jar para pasar de la
igualdad legal a la igual-
dad real, pensamos que
la mejor forma era con
la Cultura y el Arte. 
Entonces inventamos
dos nombres de fanta-
sía: Espacio de Encuen
tro para las Juventudes,
para jóvenes en general,
y Kunst -que significa
Arte en idioma alemán-
para la población
LGBT+. 

Promoción
de Derechos
Para el desarrollo de
nuestros objetivos la
asociación tiene 3 líneas
de trabajo; Promoción
de Derechos, Espacio de

Encuentro para las Juventudes y el Centro Residencial.
Actualmente nos encontramos pensando en nuevos
espacios para atender otras demandas.
Desde el Área de Promoción de Derechos ofrecemos
talleres de Sexualidad y VIH, capacitaciones para adul-
tos que trabajan con jóvenes; organizamos campañas
sobre distintas temáticas de interés para les jóvenes y
recibimos pasantes de algunas carreras universitarias y
terciarias y también de escuelas secundarias.

FALGBT
A los 18 años me sumé a participar en el Partido
Socialista, fui conociendo la militancia en política y en
Diversidad Sexual. Me incorporé a Vox Asociación
Civil y armé un grupo de jóvenes. En esa época se esta-
ba pensando en crear una coalición de organizaciones,
nos reunimos en Rosario junto a La Fulana, Nexo,
ATTTA y otras y fundamos la Federación Argentina
LGBT (FALGBT). Tomé la coordinación de la
Secretaria de Juventudes, por mi trabajo con juventudes
diversas en la ciudad. Hicimos el primer encuentro de
Jóvenes -venían en representación de sus organizacio-
nes- en un Polideportivo de Rosario. Luego pasé a tomar
la Secretaría de Enlace Federal, la función era favorecer
el trabajo en red y el vínculo entre las organizaciones de
las provincias. Ocho años estuve en ese puesto y hace
dos años soy el Vicepresidente de la FALGBT.
Desde la Fede impulsamos las leyes de Matrimonio
Igualitario y de Identidad de Género a nivel nacional. En
las provincias presionamos para derogar los Códigos de
Faltas, quitar los artículos que hablaban de la vestimen-
ta, de la prostitución, etc. en algunas provincias se dero-
garon los códigos completamente, en otras se sacaron
los artículos que nos reprimían y en otras se cambiaron
por Códigos de Convivencia, como en la ciudad de
Buenos Aires. Actualmente trabajamos en la nueva Ley
de VIH, en modificar la Ley Antidiscriminatoria y en la
Ley Integral Trans, pretendemos achicar la brecha entre
la igualdad legal y la igualdad real.

Unidos Todos Asociación Civil
Es la organización en la que participo desde el 2001, con
Personería Jurídica desde 2008 ya que para iniciar los
trámites tuvimos que esperar a ser mayores de edad.
Los primeros años enfocados en las Infancias, desde el
2007 en las juventudes -desde 2008 ya no trabajamos
con Infancias- y comenzamos a trabajar fuertemente
VIH y diversidad sexual.
En los debates por el Matrimonio Igualitario y la Ley de
Identidad de Género mucha gente se acercó a nuestra
organización, aunque no somos una ONG exclusiva de
Diversidad Sexual sino que trabajamos con Juventudes

Centro de Día
Espacio de Encuentros para las Juventudes funciona al
modo de un Centro de Día. Tenemos actividades recre-
ativas y culturales, cursos de Capacitación Laborales y
Unidades Productivas (son espacios de producción cola-
borativos). Todo lo que sucede en el lugar se arma a par-
tir de los intereses de les pibes y pibas. Trabajamos a
partir de sus deseos, acompañamos la construcción de
proyectos de vida propios y tendientes a su autonomía.
Algunes de les jóvenes participantes reciben becas otros
no, eso lo evalúa el Equipo Técnico junto al equipo que
hizo la derivación. Así como si pueden sostener un
emprendimiento económico solxs o con ayuda, si aún
deben sostenerse en un espacio de formación, y van
pasando por distintos dispositivos dentro de la asociación. 

Centro Residencial Vivienda

Acompañada para Adolescentes Trans
Alojamos adolescentes trans, de 14 a 18 años. La pro-
puesta es generar un ámbito de acogida para jóvenes
trans en situación de vulneración social que habilite no
sólo un espacio donde pernoctar sino que genere las con-
diciones necesarias para que las y los jóvenes se sientan

Entrevista a Matías De Volder Por Equipo de RedacciónGente que hace:

Matías De Volder, 35 años, milita en cuestiones

sociales desde muy joven. Es Vicepresidente de la

Federación Argentina LGBT, Director del Centro

Residencial para jóvenes Trans, Coordinador

General de Unidos Todos Asociación Civil, miembro

de la Red Gay Latino y de la Asamblea LGBT+ de la

Provincia de Santa Fe. Trabaja para la Municipalidad

de Rosario como responsable del programa

#VosSabes de la Dirección de Juventudes.

Encuentro de Jóvenes de Unidos Todos.

contenides y puedan comenzar a trabajar en sus proyec-
tos de vida. Nos ocupamos además de cubrir su necesi-
dades básicas: techo, comida, educación, ropa, esparci-
miento; de que se sientan alojadas, que puedan ser ellas
mismas.  Algunas están en el sistema educativo formal
y otras en propuestas de formación más informales. Hay
muy pocas reglas en el Centro Residencial: estudiar,
hacer un deporte y hacer algo que les guste, esto último
a veces también es un deporte, lo que nos importa es que
sea una actividad donde se encuentren con otres y
mediados por el juego, un equipo o un qué hacer.

Equipo profesional
Para el desarrollo de nuestras acciones contamos con
equipos capacitados. Prestamos servicios de calidad pro-
fesional para poblaciones juveniles altamente vulnera-
das. Todxs quienes trabajan con lxs pibes son personas
formadas. Solo convocamos a voluntarios para acciones
puntuales, por ejemplo una jornada de VIH o una cam-
paña, aunque generalmente son acciones llevadas ade-
lante por les pasantes. Contamos con un equipo técnico,
un equipo de capacitación laboral, un equipo de acom-
pañantes para grupos, un equipo de comunicación y
Acompañantes Convivenciales. Las acompañantes con-
vivenciales, son las personas que están al cuidado de las
jóvenes del Centro Residencial, las 24 horas del día, los
365 días del año. El Centro Residencial siempre está
abierto, no se cierra por si quieren volver, todxs tienen
que tener la posibilidad de volver a su casa. Si salen les
decimos: “a dónde vas? Con quién vas? Acordate que
siempre podés volver”. Es una forma de poder alojar, no
sólo el techo sino que se sientan cómodas y queridas.
Los equipos tienen reuniones de retrabajo semanales ya
que trabajamos con situaciones de alta vulnerabilidad,
cuando nuca tuviste un adulto que te cuide es difícil
entender que hay un adulto que cuida, lxs convivencia-
les lo viven en el cuerpo.

“Hay que pasar de la igualdad 
legal a la igualdad real”
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lesbiana rosarina pionera, ya fallecida. En sus poesías
hablaba de relaciones entre mujeres. Fue reconocida
internacionalmente. Contamos con unos 85 ejemplares
lésbicos, que nos costó mucho reunir. En esa tarea nos
dimos cuenta de lo difícil que fue reunir estos materia-
les, que no son de fácil disposición.
- Cursos de Sublimación y Diseño para jóvenes. 
- Desde la pandemia brindamos apoyo alimentario, con
ayuda de UNR, Provincia y Municipalidad de Rosario.
- Tenemos un espacio de Asistencia en situaciones de
Violencia y Discriminación, con la Dirección de Diversi
dad, con la Provincia y con la Nación.
- Taller de Yoga Cundalini y un Taller de Guitarra. 
Quien quiera puede presentar una propuesta de Taller,
que será evaluada.
- Tenemos una Psicóloga, que brinda un espacio tera-
péutico, con aranceles accesibles y en algunos casos en
que no pueden, no arancelados.

“Paseo de los Encantos Diversos”
- Es un Feria de emprendedoras, de artesanas, de lesbia-
nas y de mujeres en situación de violencia. Surge en la
Pandemia, en medio de tanto asilamiento, de nuestras
situaciones familiares que no fueron buenas por la dis-
criminación, que se agudizó. Fue una manera de empon-
charnos, estar unidas frente al aislamiento. 
- Compartimos espacio con “Las Tres Ecologías”,
aportamos Género y Diversidad, que ellos no tenían,

ellos a su vez nos aportan todo su conocimiento en
Economía Social, con muchos años de trayectoria.
- En Las Tres Ecologías hacemos una radio en vivo una
vez al mes, llamada “Radio Frida” en reconocimiento
a la pintora mexicana Frida Khalo.

El Movimiento Nacional de Mujeres
- No fue fácil habitar estos espacios. Las lesbianas que
se visibilizan como tales no acceden fácilmente  espa-
cios de poder, de toma de decisiones. Hay resistencias.
Algunas todavía piensan que el Movimiento de Mujeres
solo tiene que trabajar para las mujeres de clase media,
blancas, pudientes. Nosotres irrumpimos esas lógicas.
Siempre estuvimos y apoyamos al Movimiento, vamos
logrando que nuestros derechos sean incluidos.

7 de marzo: “Día de la Visibilidad Lésbica”
- El lesbicidio de Pepa Gaitán, el 7 de marzo de 2010
en Córdoba, fue muy importante, por primera vez una
madre dice públicamente que su hija fue asesinada por
lesbiana. Fue darnos a todas el derecho a reclamar por
otros tratos para nosotras. La madre denunció que toda
su vida su hija fue maltratada, discriminada, llevada
presa por su condición de identidad de género. Se hizo
un juicio públicamente y se ganó.

- Otro caso importante fue el de Higui. Un triunfo, se
logró la Absolución. Fue un intento de violación correc-
tiva, se quiso vulnerar el derecho a la autodefensa.
Padeció ocho años de violencia institucional, estuvo
presa, no recibió atención a su salud. Como Safinas estu-
vimos dentro del juicio como ONG.

- Otro fue el de Marian Gómez, casada con su esposa. 
La jueza dictaminó en su contra por darse un beso con
su mujer en la Estación Constitución, un día del Orgullo,
se notaba el odio. Luego fue absuelta.
Nos accedemos a las políticas públicas de la misma
manera que el resto de la población.

“Las Safinas”
- Ya somos una Asociación Civil, con personería jurídi-
ca, pero mucho tiempo fuimos una organización social
de base, que funcionaba como grupo de mujeres lesbia-
nas. Es lesbo feminista, cualquier persona que se auto-
perciba como lesbiana o feminista puede ser parte. 
- Nuestro nombre es por Sara Josefina Newbery, por
Josefina la llamaban Safina. Murió en 2003, justo en el
año en que se funda nuestra organización. Vivía en
Buenos Aires, era lesbiana, en esa época no se decía,
siempre apoyó las luchas de las mujeres. Era antropólo-
ga, estudió creencias populares y comunidades origina-
rias. Había sido monja y hecho encuentros de monjas
feministas, fundó “Católicas por el Derecho a Deci
dir”. Participó en la Campaña por el Derecho al Aborto,
se va de la Iglesia, se acerca al Feminismo, estuvo en los
primeros Encuentros Nacionales de Mujeres.

Espacio “La Vulvería”
- Estuvimos en INDESO Mujer, en La Toma, espacios
importantes de la ciudad. La gente que iba a buscarnos a
esos lugares le costaba la visibilidad. Era fuerte entrar y
decir “soy lesbiana”. Siempre quisimos tener un espacio
a la calle, donde la gente pudiera entrar directamente. Se
inauguró el viernes 13 de Diciembre de 2019. Está en
una cortada emblemática de la ciudad, “Poeta Fabricio
Simeoni” 1158, que aún tiene adoquines en pleno cen-
tro, entre Tucumán y Catamarca, Mitre y Sarmiento.
Le pusimos “La Vulvería” porque parecía una pulpería,
era como un antiguo almacén, pensamos ¿cómo hace-
mos para que sea un espacio femenista y de lesbianas?
Y se nos ocurrió este nombre. Lesbianas  de todos los
colores, cuerpos y gustos diversos.

Nombran algo que no se nombra en
esta sociedad, los genitales femeninos
- Fue una crítica que tuvimos, nos decían que era muy
biologicista. Pero es verdad que el objeto de deseo de
muchas de nosotras es la vulva, entonces, ¿por qué no
poner ese nombre? Nombrar algo de lo que no se men-
cionaba, no se hablaba del clítoris, del deseo de las muje-
res, de las  lesbianas, no se hablaba de nuestro cuerpo.

Talleres y servicios que brindan
- Tenemos la Biblioteca lesbo feminista “Mirta
Rosenberg”, llamada así por una escritora y poeta 

Activismo Lésbico Entrevista a María Eugenia Sarrias Por Redacción

Lesbo feminismo en acción

María Eugenia Sarrias, activista lesbo feminista, Trabajadora

Social, madre de dos hijes, de 25 y 23 años. Trabaja desde la

Educación Popular y el Teatro de las Oprimidas. Hace casi 20

años es miembro de Las Safinas, organización lesbo feminista de

Rosario, para la visibilidad lésbica, el derecho a decidir, como

mujeres y personas LGBTI+ y a una vida libre de violencias.

La Vulvería con mesas en la calle
Pasaje Simeoni 1158, Rosario.
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El 60% de las personas
mayores que salió del
armario recibió por parte
de su familia rechazo, en
algunos casos, para siem-
pre. Por edad, pasaron por
todo aquello que ocurrió
durante la dictadura y que
tanto nos marcó. Lxs
ancianxs de ahora, han
pasado la mayoría de sus
vidas sufriéndolo o escon-
didos en armarios. El pro-
blema de los geriátricos es
que no se trabaja para la
Diversidad. Tenemos dere-
cho a que nos cuiden
sabiendo quiénes somos y
cómo sufrimos.

Adultxs mayores trans
Envejecer siendo trans tiene otras particularidades, en
principio es poco común porque la mayoría de las per-
sonas trans muere entre los 35 y los 40 años.
Entre las principales causas de muerte en la comunidad
trans se encuentran el VIH, los homicidios transfóbicos,
los abusos policiales, la mala atención en Hospitales y
Centros de Salud, las nulas oportunidades laborales, el
mal uso de silicona industrial, el contexto de pobreza y
la violencia social.
La expectativa de vida se ha extendido en general para
todas las personas, pero no así para el colectivo trans.
Mientras que la esperanza de vida para una mujer hete-
rosexual en la Argentina es de 80 años, para una mujer
trans es de 35 a 40.

Leyes conquistadas
En los últimos años hemos logrado importantes leyes,
las más importantes:

i Ley N° 26.150 (Octubre de 2006): Programa 
Nacional de Educación Sexual Integral.

i Ley N° 26.618 (Julio de 2010): Llamada de 
Matrimonio Igualitario.

i Ley N° 26.743 (Mayo 2012): Identidad de 
Género.

i Ley N° 27.636. (Julio 2021): Ley Nacional
de Cupo laboral para personas travestis, 
transexuales y transgénero.

El  cambio cultural
El gran cambio que estas conquistas han significado, no
ha sido asimilado aún por la mayoría de la población y

Envejecer hoy
Envejecer hoy ya no es excepcional.
La Organización Mundial de la Salud dice que entre
2000 y 2050 la proporción de los habitantes del plane-
ta mayores de 60 años se duplicará, pasando del 11%
al 22%. En números absolutos, este grupo de edad
pasará de 605 millones a más de 1.200 millones en el
transcurso de medio siglo. La misma organización
asegura que la cantidad de personas de 80 años o más
aumentará casi cuatro veces hasta alcanzar los 395
millones para el 2050.
Sin dudas, el objetivo actual es llegar a la vejez con la
mayor calidad de vida posible, aunque hay grupos
poblacionales que todavía ven impactada su vida actual
y futura por la falta de oportunidades educativas, labora-
les y también por la carencia de redes sociales, en el sen-
tido más amplio del término, que los contenga en una
edad en la que son altamente vulnerables.

Diversidad, vejez y soledad
Las personas de la Diversidad que llegan a la vejez, en
muchos casos lo hacen en soledad, enfermos y pade-
ciendo las consecuencias de la desigualdad educativa,
laboral y social.
El modelo de la sexualidad heterosexual, monógama,
machista y falocéntrica se manifiesta con sus conse-
cuencias represivas sobre la sexualidad de lxs viejxs.
Recién hace pocos años la sociedad ha reconocido la
sexualidad como un derecho humano y también la orien-
tación sexual en sus distintas modalidades, dejando de
clasificar la homosexualidad como una enfermedad
(OMS: 17 de Mayo de 1990) y admitiendo las diferen-
cias de géneros y transgéneros.

Instituciones para la vejez LGTBI
La mayoría de ancianxs LGTBI viven solos. Ningún
geriátrico para la tercera edad contempla la posibilidad
de aceptar ancianos de la Diversdad. El sistema los
esconde en los armarios.
Para este sistema lxs viejxs no tienen ni sexo ni sexuali-
dad. Nada hace contemplar que, cuando cumplamos
muchos años, podamos querer sexo. Ya no servimos
para procrear.
Los geriátricos de ancianxs son normativos. Los mayo-
res que viven en ellos pueden ser más o menos dispares,
pero todos cumplen normas. En la mayoría de ellos ni
siquiera contemplan la posibilidad de que surjan roman-
ces o pueda haber sexo. Se niega a los residentes que
puedan vivir sus últimos días con la sexualidad que
quieran.
En todos los aspectos, las personas LGTBI sufren más al
envejecer. Fuman más (un 8%), sufren más depresiones
(hasta un 32%, en el caso de lesbianas y mujeres trans).

seguramente será necesario continuar trabajando sobre
las raíces de la discriminación. La sociedad rechaza la
sexualidad en la vejez y esto hace que se vea más
expuesta a los maltratos y al abandono en la atención y
la prevención en todos sus aspectos; en los casos de
diversidad sexual el problema es mayor y la carencia y
el abandono social se intensifican.

Políticas públicas
Hoy en día no hay políticas públicas para la vejez de la
Diversidad. Para formularlas, las organizaciones LGBTI
deberían trabajar junto a los Estados nacional, provincial
y municipales esta problemática específica de este sec-
tor social muy abandonado e invisibilizado. Y, como ya
sabemos, lo que no se ve no existe. No existimos para
los Estados.

Algunas propuestas

v Campañas públicas de concientización sobre la
discriminación, violencia y estigmatización por
ser adulto mayor LGBTI.

v Incluir a las personas LGBTI en los materiales de
promoción, folletos y volantes dirigidos a los
adultos mayores de PAMI, Secretarías de Salud
de Provincia y Municipios.

v Proporcionar capacitación al personal estatal
sobre las necesidades específicas de los adultos
mayores trans, lesbianas, gays y bisexuales.

v Formulación de Programas estatales específicos
para Adultos Mayores de la Diversidad.

“En el mejor de los casos, todxs llegaremos a viejxs,

Que sea con Orgullo”

Vejez y Diversidad Nota de Opinión Por José María Diaz de Brito

(Consigna

de FALGBT)



Labor social y cultural
- Estamos en Venado Tuerto, al sur de la provincia, y no
tenemos las mismas posibilidades de las ciudades gran-
des de la provincia, como Rosario y Santa Fe. El sur
siempre estuvo invisibilizado y hasta el día de hoy lo
estamos. Desde nuestro espacio promovemos derechos
LGBT, tratamos de insertar a nuestra comunidad, en lo
social, cultural y laboral. Por programas de Nación tuvi-
mos un Centro de Alfabetización para Adultxs. Ahora
estamos trabajando para traer el EEMPA Travesti,
Trans, Disidente del Ministerio de Igualdad, Género y
Diversidad de Santa Fe. Tenemos un Consultorio inclu-
sivo, con psicóloga, médico infectólogo y profesionales.

Pandemia
- Nos frenó la pandemia, tuvimos que cerrar el Centro de
Día. Se atendió a la gente por Skype. Repartimos vian-
das para compañerxs que no tenían posibilidades de sos-
tenerse. Trabajamos con sectores muy vulnerables, tra-
vestis y trans, que viven del trabajo sexual, y que no
podían trabajar. Ahora ya hemos abierto nuevamente.

Trabajo
- Hay un Taller de Peluquería para capacitar compa-
ñerxs, y que tengan una rápida salida laboral.
Con la Cámara de Comercio de Venado Tuerto

vamos a abrir una Bolsa de trabajo LGBTI, no solo

Travesti Trans. Hay que proyectar que nuestra comuni-
dad pueda acceder al trabajo, no solo las personas traves-
tis y trans tienen dificultades, también gays y lesbianas.

¿Ingresaste por Cupo Travesti Trans?
- Sí, fuimos la segunda ciudad de la provincia en lograr
el Cupo Laboral. Rosario fue la primera de la provincia
y luego Venado Tuerto, pero lxs primerxs en aplicarla. 
Yo fui la primera mujer trans del país en ingre-
sar al Estado por Cupo Laboral Travesti Trans

¿Cuantxs ingresaron? 
- Somos ocho lxs comapñerxs que ingresamos a la
Municipalidad por el Cupo Laboral Travesti Trans.
Logramos que compañeras mayores de 52 años ingresen,
que por la edad no tenían posibilidades laborales. Hace un
mes ingresaron dos nuevas compañeras.

¿El interior no existe?
- Así es, Si nos juntábamos y luchábamos teníamos posi-
bilidades, había leyes que nos amparaban, pero no esta-
ban en práctica. Cambiamos para bien, mujeres travestis

Venado Tuerto Entrevista a Yuliana Aguilar Por Equipo de Redacción

Página 15“Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas, pueden cambiar el mundo”. Eduardo Galeano.

“El sur siempre estuvo invisibilizado”

Ubicación de Venado Tuerto

l Venado Tuerto

Yuliana Aguilar, mujer trans de 45 años, activista por los

derechos de nuestra comunidad, coordinadora del Centro de

Día LGBTI de Venado Tuerto, que cumple cinco años, y fue la

segunda Casa de Diversidad de la provincia. Cogestionado

por el Municipio de Venado Tuerto y el Ministerio de Igualdad,

Género y Diversidad de la Provincia de Santa Fe.

25 de Junio: 5º Cumpleaños del Centro de Día. Se hace el 28, Día del Orgullo

grandes, en ciudades conservadoras del interior, vivía-
mos del trabajo sexual. Logramos un trabajo formal con
beneficios, por esta gran lucha que no comienza hace
cinco años en Venado, sino hace años, de muchxs acti-
vistas LGBT del país. 

Tus comienzos militantes
- Fuimos a una Mesa Trans en Rosario y allí escucha-
mos que había un Cupo Laboral Travesti Trans, partici-
pamos en una Marcha, cuando volvimos a Venado traji-
mos muchas ideas de cambios. Ya se venía trabajando
en la agenda LGBT desde el 2015.

Marchas del Orgullo
- Nuestra Marcha se hace todos los años el
primer Domingo de Octubre. Juntamos a la
gente del sur de la provincia. Ese día es una fiesta. 

Ciudad conservadora
- Venado Tuerto es una ciudad muy conservadora, no se
terminan de aceptar las Diversidades Sexuales, aún nos
corren de los boliches. El 18 de marzo pintamos una
senda peatonal con los colores de la bandera trans y tuvi-
mos mensajes de odio por las redes, pese a las
Ordenanzas antidiscriminatorias que tenemos.

Festival de la Diversidad
El Domingo 3 de Julio, las 15 horas, en Plaza

Centro de Día LGBTI Venado Tuerto, provincia de Santa Fe.

Italia de Venado Tuerto. El Festival abarcará el
Mes del Orgullo, se hará en una plaza muy linda, donde
va mucha gente. Feria de artesanxs, artistas, puesto de
ESI. El 25 de Junio es el 5º Cumpleaños del
Centro de Día. Se hace el 28, Día del Orgullo.

Solidaridad con localidades del sur
- Trabajamos para apoyar las organizaciones del sur, del
Departamento Gral. López, para que las compañerxs pue-
dan venir a terapias de hormonización, a las Psicólogas y
participar de Talleres. En la región nos conocemos todxs,
siempre hay lazos de amistad, así como pudimos hacerlo
nosotrxs, debemos ayudar a que lo puedan hacer en otras
localidades del sur.  El trabajo en Red es muy importante



Humano inalienable y universal de la condición humana.
Cuestionamos la sociedad machista, patriarcal y binaria para la que sólo existe la hete-
rosexualidad obligatoria para todas las personas. Como dijo Carlos Jáuregui: “En una
sociedad que nos educa para la vergüenza, el orgullo es una respuesta política”.

28 de Junio: Día mundial de lucha LGBTI+
Este día se dan grandes actos y movilizaciones de las personas sexo disidentes y la
ciudadanía democrática que nos acompaña en todo el mundo.
En Argentina la primera Marcha se hizo en la ciudad de Buenos Aires el 28 de Junio
de 1992, convocada por organizaciones de esa época. Luego, por solicitud de las orga-

E l 28 de Junio de 1969 en un bar de Nueva York llamado “Stonewall Inn”, se
desató una gran rebelión de lesbianas, gays, travestis y trans contra una de las
acostumbradas redadas policiales contra la comunidad LGBT de esa ciudad

de EE.UU. Duró varios días y alcanzó relieve mundial. Fue el surgimiento del moder-
no movimiento de liberación de las personas sexo disidentes. Empalmó con las gran-
des luchas de la población negra por los derechos civiles y de la juventud contra la
Guerra de Viet Nam y el cuestionamiento al “American Way of Life” (modo de vida
americano), con el surgimiento del movimiento Hippie, rockero y contracultural, que
se expresó en el legendario recital de Woodstock. Este movimiento fue también euro-
peo con el Mayo Francés como máxima manifestación de un cuestionamiento a los
modelos de vida conservadores.
En nuestro país a fines de los 60 y los 70 actuó el Frente de Liberación Homosexual, que
por primera vez planteó en la agenda pública los derechos de las personas con una
sexualidad diferente al modelo patriarcal binario hegemónico.

¿Por qué Orgullo?
Orgullo hace referencia a haber sacado de nostroxs la vergüenza y la culpa, que esta
sociedad nos ha inculcado a las personas sexo disidentes.
Orgullo de reivindicar el derecho a nuestra libre sexualidad como un Derecho

28 de Junio: 53 años de Orgullo LGBTI+

Buenos Aires 856 - 4˚ piso - Teléfono: 0341 480-2077 - Rosario - Santa Fe

Correo electrónico: diversidad@rosario.gov.ar - www.facebook.com/DiverSexMR
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Secretaría de Género y Derechos Humanos

Municipalidad de Rosario

Historia del Movimiento Por José Diaz de Brito

Contactos:
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www.comunidad365.ar

comunidad365lgbti

nizaciones de personas vi-
viendo con VIH, por el
frío, se cambió de la época
invernal a la estival, Octu-
bre y noviembre. Actos y
marchas del Orgullo se fue
ron extendiendo y ganan-
do masividad por todo el
territorio nacional.


